

In memoriam del doctor Luis Farill Solares

JAVIER SANCHEZ TORRES*

El 10 de marzo del año en curso, dejó de existir el distinguido académico Luis Farill Solares y para mí es un honor dirigir a ustedes unas cuantas palabras para recordar a tan insigne Maestro.

El doctor Farill nació en esta ciudad de México en 1903, siendo sus padres la Sra. Manuela Solares de Farill y Jaime Farill Vicent, que siempre lo orientaron hacia la mejor preparación académica, de tal modo que en 1927 obtuvo brillantemente su título de Cirujano Dentista, en la entonces Escuela Nacional de Odontología.

De 1928 a 1938 fue profesor de Bacteriología, Materia Médica, Propedéutica, Farmacología, Histiología, Exodoncia y Deontología, con tal dedicación que en 1938 fue nombrado, por sus méritos, Director de la Escuela Nacional de Odontología, a la que dió entonces un auge académico sin precedentes.

En 1961, fue nombrado profesor extraordinario de la UNAM, honor conferido por primera vez a un Cirujano Dentista.

Desde 1929, simultáneamente a su carrera docente y a su práctica privada, se dedicó con pasión a la actividad hospitalaria, donde fue jefe de los servicios dentales de las siguientes instituciones: Hospital Juárez, Casa Amiga de la Obrera, Hospital General y finalmente, de 1944 a 1964, del Instituto Nacional de Cardiología.

Esos 35 años de experiencia hospitalaria explican el número considerable de conferencias que impartió en gran parte de nuestro País, en Estados Unidos y en Centro y Sudamérica, mismas que cristalizaron en gran cantidad de publicaciones en revistas nacionales y extranjeras.

No conforme con tanta actividad académica, el Maestro Farill, hombre polémico y de gran vocación social y organizadora, fue Director Fundador, en 1951, de la revista de la

Asociación Dental Mexicana, aún en circulación y de la revista "Estomatología", órgano oficial de la Academia Nacional de Estomatología. Así mismo fue, en 1956 presidente de la Comisión Editorial de la *Gaceta Médica de México*, órgano oficial de esta Corporación.

Su gran capacidad le permitió desempeñar cargos siempre muy importantes, delicados y de gran responsabilidad, como fueron los de presidente de la Federación Dental Mexicana, presidente de la Asociación Mexicana de Ortodoncia, presidente fundador de la Asociación Dental Mexicana y presidente de la Academia Nacional de Estomatología.

En 1948 recibió el honroso nombramiento de Miembro Numerario de esta nuestra Academia Nacional de Medicina. En 1960, obtuvo el de Miembro Titular y en 1968 y 1970 fungió como presidente del departamento de Cirugía de esta Academia.

Además de su membresía de la Asociación Dental Mexicana, fue miembro activo, honorario o vitalicio de múltiples asociaciones entre las que destacan la Mexicana de Ortodoncia, la del Instituto Nacional de Cardiología, la Federación Dental Internacional, las Academias Nacionales de Medicina y Estomatología, así como en el extranjero, las de la American Dental Association, International Academy of Medicine and Dentistry, San Francisco Medical Dental Study Club, Sociedad Odontológica Cubana, Peruana, etc.

En la Estomatología, el Maestro Farill, se le recuerda no nada más como al profesional culto, recto, honrado y afable, sino también como uno de los grandes pilares de este siglo, que inició y promovió en forma continua la integración de la estomatología en el ámbito médico en el lugar que le corresponde, sino que además alentó la creación de asociaciones gremiales en las que sus miembros iniciaron y fortalecieron su vida profesional, científica, social y política, de la cual ahora nosotros disfrutamos.

* Académico numerario

¿Y qué puedo decir de su familia?

Su ejemplo cundió en terreno fértil, que no sólo formó hijos buenos, humanos y conscientes, sino profesionales brillantes con las grandes cualidades de su padre.

Y para mí, en lo personal, no sólo siempre lo consideré

como un maestro, sino como un guía profesional cuyas obras y ejemplo impregnaron mi labor, siendo un ejemplo a seguir que deja una huella indeleble de lo que debe ser, en nuestra Academia, un digno miembro. Descanse en Paz.

